



UDS

Mi Universidad

Ensayo

Nombre del alumno (a): Diana Gabriela Gómez Gómez

Nombre del tema: Fenómenos que Modifica la Estructura Tradicional de la Familia

Parcial: 2do

Nombre de la Materia: Derecho de la Familia y la Niñez

Nombre del profesor: Lic. Flor de María Culebro Estrada

Nombre de la Licenciatura: Lic. Trabajo Social y Gestión Comunitaria

Cuatrimestre: 5to

Pichucalco, Chiapas a 16 de marzo de 2025

Introducción

En este ensayo hablaremos sobre los fenómenos que modifican la estructura tradicional de la familia; para comenzar, la familia se considera que es un grupo de personas que están unidas por un lazo sanguíneo y que comparten un grado de parentescos.

Así mismo la ONU declaró que existen las familias por afecto, es decir que aunque no tengan parentescos el cariño y amor que se tienen las personas los convierte en familia.

La familia es de suma importancia en la sociedad y la estructura de las familias a cambiado y transformado a lo largo de la historia, se considera que una familia tradicional esta compuesta por un padre, una madre y los hijos; en la actualidad ya no es la única estructura familiar que existe ya que los cambios demográficos, sociales, económicos y culturales han logrado cambiar las formas de familia, que cambian por completo las estructura tradicional de la familia.

Fenómenos que Modifican la Estructura Tradicional de la Familia

La familia es un grupo de personas que están unidas por un lazo de parentesco, esta unión suele estar compuesta por un lazo sanguíneo, una relación establecida y reconocida legal y socialmente como lo es el matrimonio o la adopción en su caso.

La familia es lo más importante socialmente para el hombre; ya que ser parte de una de ellas es crucial para el crecimiento psicológico y social del individuo.

El concepto de familia ha cambiado a lo largo del tiempo, conforme a los cambios de la sociedad, las creencias, las costumbres y tradiciones. Durante mucho tiempo se consideró "familia" a un grupo de personas que estaban compuestas por un padre, una madre y los hijos. Sin embargo, en la actualidad se ha destituido este concepto, pues hoy en día ya existen muchos tipos de familia.

Actualmente se considera familia donde los miembros se sienten seguros, cuidados y protegidos sin necesidad de tener vínculos de parentescos directos.

Algunos fenómenos que han modificado la estructura tradicional de las familias son:

FAMILIAS MONOPARENTALES son las que están formadas por los hijos pero con uno solo de sus padres, es decir que, este tipo de familia se crea cuando se separan del vínculo matrimonial, toman la decisión de ser padre/madre soltero o enviudan, con el paso del tiempo éstas dan lugar a una nueva unión de los padres formando así a las familias ensambladas.

FAMILIAS BIPARENTALES son formadas por una pareja y sus hijos, esta unión se suelen dar por un vínculo sentimental, sin necesidad de tener un vínculo matrimonial. Pueden ser heteroparentales es decir una pareja de distintos sexos y sus hijos o bien puede ser homoparentales que son conformadas por personas del mismo sexo con sus hijos.

FAMILIAS DE ACOGIDA son formadas por personas menores que no son descendientes de los adultos, pero han sido adoptados por ellos de manera temporal o permanente.

FAMILIAS EMSAMBLADAS son las que se forman cuando dos personas se unen y una de ellas o ambas tienen hijos, este tipo de familia surgen cuando dos familias monoparentales se unen por medio de un vínculo sentimental dando lugar a una nueva familia.

FAMILIAS EXTENSAS son las que se dispersan geográficamente y esto cambia la forma de interactuar y relacionarse entre ellos.

FAMILIAS MULTICULTURALES son las que se forman con los incrementos de las uniones interculturales ya que han provocado la creación de familias con diversos orígenes culturales y étnicas.

FAMILIAS CON PADRES SEPARADOS son las que se forman con el aumento de la separación de los padres y comparten la custodia de sus hijos, esto ha cambiado la estructura familiar ya que, no podrían compartir fechas especiales juntos, en caso de no poder tener una interacción sana, los hijos tendrían que vivir fechas y sucesos de forma diferente con sus padres.

La **ADOPCIÓN** de niños en parejas homosexuales o heterosexuales han modificado la estructura tradicional de una familia, ya que anteriormente los hijos solo se veían con un padre y una madre, actualmente la ley ha implementado la posibilidad de poder tener hijos parejas del mismo sexo.

Uno de los principales fenómenos que modifican la estructura tradicional de la familia es el divorcio, que es la disolución del vínculo matrimonial y la unión de dos personas.

El divorcio puede surgir por distintos motivos ya sea de tipo social, psicológico, emocional o legal, en algunos casos se exponen ante la disposición de un juez cuando la decisión de divorciarse no es mutua y uno de los contrayentes solicita al estado que anulen su matrimonio.

Algunas causas del divorcio puede ser, el adulterio, es decir, cuando uno de los conyugues se relacionan con otra persona o crea otros nucleos familiares fuera de matrimonio.

Las agresiones hacía la pareja ya sea psicológicamente o psicosocial, es decir en base a una adicción que logra crear una violencia doméstica suelen ser un fenomeno que cambie la estructura de una familia ya que esto causa el divorcio porque pone en riesgo la integridad del otro conyugue.

Los tipos de divorcios dependen de lo sucedido de acuerdo a las leyes:

El divorcio voluntario es cuando se trata de un mutuo acuerdo, es decir, que ambos conyugues desean ponerle fin a su matrimonio, ya sea por falta de entendimiento o por otros factores en los que ambos tienen el mismo interés de terminar esa etapa de matrimonio y comenzar de nuevo sus vidas.

El divorcio necesario es cuando al Estado se le permite poner fin al vínculo matrimonial, aunque una de las dos partes no acepte, pero debe ser necesario para la integridad de la otra parte, por ejemplo este tipo de divorcio se emplea cuando una de las dos partes es violentada dentro del matrimonio y esté debe ser disuelto necesariamente para poder salvaguardar la integridad de la víctima.

El divorcio incausado conocido como “divorcio sin causa” o “divorcio express”, se trata de la disolución del matrimonio donde no necesitas justificar las causas de la separación.

Los cambios demográficos y sociales han producido cambios significativos en la estructura de la población, la mayor esperanza de vida, la reducción de nacimientos y crecimientos en la tasa de divorcio han provocado una transformación en la composición de las familias. Hoy en día es común encontrar familias monoparentales, familias reconstituidas y familias homoparentales.

Otro factor que ha modificado las estructuras de la familia tradicional son los cambios en la forma de concebir la familia ya que esta ha cambiado. Actualmente las familias no solo son considerados biológicamente sino afectiva y emocionalmente, esto a causado un aumento en la aceptación de las familias homoparentales y a un reconocimiento a los derechos de las parejas del mismo sexo.

La tecnología y la globalización ha tenido un impacto significativo en la estructura familiar, ya que muchas familias no están juntas por distintos motivos, gracias a la comunicación a distancias y a las redes sociales han permitido que las familias se mantengan en contacto a pesar de la distancia geográfica. Sin embargo, la globalización también ha llevado a un aumento en el aspecto laboral y la migración para tener nuevas oportunidades en diferentes estados o países; lo que a provocado cambios en la estructura de las familias y la forma en que la familia se organiza.

CONCLUSIÓN

Podemos concluir, que la estructura tradicional de las familias han sido objeto de cambios y transformaciones en los últimos años, los cambios demográficos, económicos, tecnológicos, los divorcios y los tipos de familia; son fenómenos que han creado nuevas formas de familia y han logrado modificar las estructuras de las familias tradicionales.

Es muy importante reconocer y aceptar estos cambios y trabajar para crear una sociedad más inclusiva y respetuosa con la diversidad familiar.

Al conocer todos estos fenómenos o causas de las modificaciones de las familias tradicionales, podemos entender que existen diversas causas que pueden crear nuevas formas de familia, donde de igual manera se puede crear un entorno amoroso, afectivo, comprensivo y protector, que no solo es familia la que esta constituida por un padre, una madre y los hijos, sino que existen diversidades de familias.

Bibliografía

ENCICLOPEDIA CONCEPTO . (s.f.). Obtenido de *ENCICLOPEDIA CONCEPTO* :
<https://concepto.de/divorcio/>

ENCICLOPEDIA CONCEPTO . (s.f.). Obtenido de *ENCICLOPEDIA CONCEPTO* :
<https://concepto.de/familia/>